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DEVOCIÓN 
GUADALUPANA
Cientos de católicos acudieron al 
chapitel del Calvario a celebrar el 493 
aniversario de la aparición de la Virgen 
de Guadalupe al indio Juan Diego en el 
cerro del Tepeyac. Padres y madres de 
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vestidos con atuendo de indígena, 
emulando al "visionario mariano".
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Dulce Maya EL ESPEJO DE VENUS

Una nueva búsqueda

Integrantes de diversos colectivos de 
familiares de personas desaparecidas 

culminaron las labores con el hallazgo de 
restos de 40 personas, esta vez recurrien-
do al respaldo de peritos independientes, 
en el panteón de la colonia Pedro Amaro, 
en Jojutla. Para los colectivos, es necesa-
rio que la Fiscalía General de Justicia ges-
tione pronto una nueva búsqueda.

En esta ocasión, fue el respaldo de peri-
tos independientes, los que les permitie-
ron cumplir con todos los protocolos y se 
tuvieron todos los cuidados con los restos 
humanos. En Morelos, esta “es la cuarta 
exhumación, contando Tetelcingo, impul-
sadas por parte de las buscadoras. En esta, 
la presencia de los peritos independientes, 
permitió una experiencia beneficiosa. 

Es de destacarse el anhelo y el enorme 
cariño de quienes integran los colectivos 

de búsqueda. No solo el trabajo bajo el sol 
de Jojutla es extenuante, sino que la car-
ga emocional, los deja y las deja agotadas.  
Estuvieron ahí toda la jornada, sin faltar 
ni un solo día, atentos al proceso, entre-
gados a su tan dolorosa y esperanzadora 
misión… en el que aún falta mucho por 
hacer; de ahí el llamado a la Fiscalía de 
Justicia, para que agilice este proceso y, 
para que durante el primer semestre del 
siguiente año se reanuden las labores. 

Es en este empeño en el que se les va 
la vida, en el que urgen reanudar con 
los trabajos y analizar los restos que no 
podrán ser identificados, y si se esperan 
años para una nueva autorización de las 
labores, sus condiciones van a empeo-
rar. Entre ellos, alguno pudiera ser la 
persona a la que buscan. 

La Fiscalía General del Estado confir-

mó que concluyó –durante 26 días de 
labor--, los trabajos de recuperación de 
cuerpos, osamentas y restos óseos, con 
apoyo de autoridades municipales, esta-
tales y federales, así como integrantes de 
colectivos de víctimas, en el panteón de 
la colonia Pedro Amaro del municipio de 
Jojutla.

Se alcanzó una profundidad en fosa 
de dos metros y 85 centímetros, y re-
cuperaron 42 cuerpos y un total de 176 
fragmentos óseos en criba, y todos los 
individuos recuperados se analizaron en 
materias de criminalística, antropolo-
gía, odontología, y estudios de Genética 
a cargo de la Fiscalía del Estado, Guardia 
Nacional y del Centro de Identificación 
del estado de Coahuila, así como la cla-
sificación de prendas de vestir extraídas. 
Los trabajos de exhumación se debe a 

que los cadáveres fueron sepultados en 
esa fosa común sin las identificaciones 
correctas, y por ello organizaciones civi-
les exigieron la apertura y recuperación 
de los individuos.

El reporte de la FGE indicó que de 
manera paralela a los trabajos de exhu-
mación, se realizó la toma de muestras 
genéticas a 35 víctimas, se mostraron a 
45 familias los catálogos del Servicio Mé-
dico Forense de Morelos (SEMEFO), y se 
brindó atención psicológica a 45 familias 
y asesoría jurídica al mismo número. Así 
pues, este jueves los peritos cerraron la 
fosa de esta tercera etapa y darán por con-
cluidos los trabajos de la misma… Ojala 
que no olvidemos el reclamo de estas mu-
jeres –madres, esposas, hermanas, hijas, 
familiares todas--, para encontrar a sus 
desaparecidos y tener paz. 

MIGUEL ÁNGELDESDE AQUÍ TE BRINCO
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MITOS Y HECHOS
DEBE IRSE. La situación actual en More-
los destaca la urgencia de abordar una 
cuestión que muchos podrían haber creído 
superada: la salida del fiscal Uriel Carmona 

Gándara. A pesar de que algunos intentan 
desviar la atención hacia otros temas, la realidad es 
que este asunto sigue ocupando un lugar primordial 
en la agenda del ejecutivo estatal y, particularmente, 
en la de la presidenta Claudia Sheinbaum. La presión 
por su destitución no solo proviene de la ciudadanía 
cansada de la impunidad, sino también de un grupo 
de legisladores de MORENA y partidos aliados que 
deben actuar rápidamente. La instrucción es clara: 
el fiscal tiene que irse. Esta decisión no es solo un 
capricho político, sino una necesidad para restaurar la 
confianza en las instituciones de justicia en Morelos. 
La figura del fiscal ha estado marcada por contro-
versias y cuestionamientos que han erosionado la 
credibilidad de la fiscalía. La percepción de ineficacia 
y complicidad en la lucha contra la delincuencia ha 
llevado a una creciente indignación entre los ciuda-
danos. Por lo tanto, la salida de Carmona Gándara 
se presenta como un paso fundamental para demos-
trar que las autoridades están dispuestas a tomar 
medidas concretas en la lucha contra la violencia 
y la corrupción. El grupo de legisladores aliados a 
MORENA no puede permitir que este tema se diluya 
en la aprobación del paquete económico 2025. La 
urgencia de cambiar el liderazgo en la fiscalía debe 
ser una prioridad. La justicia no puede esperar y el 
clamor de la sociedad por un cambio efectivo debe 
ser escuchado. Si se ignora esta demanda, se corre 
el riesgo de que la percepción de inacción ante la 
violencia y la impunidad se mantenga, lo que podría 
afectar gravemente la imagen del gobierno estatal 
y de la presidenta Sheinbaum.

PELIGROSO. La situación de la libertad 
de prensa en México es alarmante y pre-
ocupante. En lo que va de 2024, cinco 
periodistas han sido asesinados, supe-

rando la cifra del año pasado. Este triste récord 
convierte al país en el líder de América Latina en 
muertes de profesionales de la comunicación, según 

el balance anual de Reporteros Sin Fronteras (RSF) 
difundido recientemente. Este dato no solo refleja 
un grave problema de seguridad, sino también un 
ataque directo a la democracia y a la transparencia. 
La violencia contra periodistas no es un fenómeno 
nuevo en México, pero la escalofriante cifra de cinco 
asesinatos en solo cuatro meses resalta la urgencia 
de tomar medidas efectivas para proteger a quie-
nes ejercen el periodismo. El hecho de que el país 
se sitúe en el tercer lugar a nivel mundial en este 
ranking, empatado con Bangladesh, y solo detrás 
de los territorios palestinos y Pakistán, indica que la 
situación es crítica y requiere atención inmediata tanto 
a nivel nacional como internacional. Este contexto 
crea un ambiente de miedo y autocensura entre los 
periodistas, quienes enfrentan amenazas constan-
tes. La labor de informar se vuelve cada vez más 
peligrosa, lo que afecta gravemente el derecho de 
la sociedad a estar informada. La falta de justicia en 
estos crímenes alimenta la impunidad, lo que a su 
vez perpetúa un ciclo de violencia que silencia voces 
y limita el acceso a la información veraz.

RESCATE PROFUNDO. La situación econó-
mica de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM) es un tema de gran 

relevancia y preocupación. La gobernadora 
Margarita González Saravia ha mostrado su dispo-
sición para trabajar en el rescate financiero de la 
máxima casa de estudios, pero persiste una pregunta 
crucial: ¿en qué se están utilizando realmente todos 
los recursos disponibles? A pesar de contar con un 
presupuesto mayor, la universidad no ha incremen-
tado su matrícula y, alarmantemente, mantiene a 
muchos de sus trabajadores con salarios por debajo 
del mínimo vital. Es evidente que la administración de 
la UAEM enfrenta serios desafíos en la gestión de 
sus recursos. La falta de transparencia en el manejo 
financiero genera desconfianza entre la comunidad 
universitaria y la sociedad en general. La percepción 
de que parte de los recursos se destina a lujos y 
gastos innecesarios, como campañas mediáticas que 
no benefician directamente a los estudiantes ni a la 
investigación, es preocupante. Este tipo de gastos 

no solo desvían fondos que podrían utilizarse para 
mejorar la infraestructura o incrementar el apoyo a 
los trabajadores, sino que también afectan la cali-
dad educativa que se ofrece. Para que el rescate 
económico de la UAEM sea efectivo, es fundamen-
tal que este proceso comience desde dentro. Las 
autoridades universitarias deben implementar una 
revisión exhaustiva de sus gastos, priorizando las 
necesidades reales de la comunidad académica. La 
transparencia y la rendición de cuentas son esencia-
les para recuperar la confianza de los estudiantes, 
docentes y trabajadores. Solo así se podrá asegurar 
que los recursos se utilicen de manera eficiente.

FALTAN DENUNCIAS. La falta de denuncias 
oficiales en la Fiscalía Especializada en 
Combate a la Corrupción contra jueces y 

magistrados presuntamente relacionados 
con la delincuencia organizada es un tema que genera 
inquietud y desconfianza en la sociedad. Según el 
titular de la dependencia, Juan Salazar Núñez, la 
responsabilidad de iniciar las investigaciones recae en 
el Poder Ejecutivo, el Poder Judicial o en particulares 
que se sientan afectados. Sin embargo, esta situación 
plantea interrogantes sobre la efectividad de las insti-
tuciones encargadas de garantizar la justicia. A pesar 
de que se han abierto diez carpetas de investigación 
contra jueces por presuntos actos de corrupción, la 
evidente falta de denuncias contra aquellos que han 
liberado a integrantes de la delincuencia organizada 
sugiere una preocupante pasividad frente a un pro-
blema que afecta gravemente el estado de derecho. 
La percepción de impunidad entre los funcionarios 
del sistema judicial no solo erosiona la confianza 
en la justicia, sino que también alimenta la idea de 
que el sistema puede ser manipulado por intereses 
oscuros. Es fundamental que se adopten medidas 
más contundentes para asegurar que los jueces y 
magistrados que actúan de manera corrupta enfrenten 
las consecuencias de sus acciones. La sociedad no 
puede seguir tolerando la posibilidad de que el poder 
judicial sea utilizado como un instrumento al servicio 
de la delincuencia. La apertura de investigaciones 
transparentes y rigurosas es crucial.

Registra Morelos 109 feminicidios hasta diciembre
Condenan la falta de garantías en la estrategia de seguridad

En lo que va del mes de diciembre, se han con-
tabilizado un total de 109 feminicidios en todo 
el estado de Morelos, siendo el segundo lugar 
a nivel nacional en este tipo de crímenes, así 
lo confirmó la vocera del colectivo “Divulva-
doras”, Andrea Acevedo.

En entrevista, la colectiva manifestó que la 
cifra sigue siendo preocupante toda vez que 
no hay avances ni tampoco se registra una 
baja en estos delitos porque la estrategia de 
seguridad no ha dado la certeza en su totalidad.

Resaltó que Morelos se encuentra en una 
emergencia porque al encabezar este segundo 
lugar, también se identifica como el primer 
lugar a nivel incidencia por cada cien mil 
habitantes.

Andrea Acevedo condenó de entrada que a 
pesar de la terrible situación y crisis de violen-
cia que heredo Cuauhtémoc Blanco a la nueva 
administración, todavía no se ha establecido 
el son de paz y la estrategia de seguridad nece-
saria para el resguardo de las mujeres.

“Lamentablemente seguimos en los primeros 
lugares en incidencia, no hay registros que 
haya una baja; la estrategia sigue sin funcionar 
y eso nos preocupa” explicó.

Ante esta situación, la colectiva comentó 
que este 2024 superó 30 feminicidios más que 
el cierre del año pasado por lo que urge nue-
vamente reforzar la estrategia y combatir esta 
problemática.

Refirió que además de ello, como colectivas 
seguirán reuniéndose con jóvenes de escu-
elas públicas y privadas para dar a conocer 
cómo funciona esta situación y combatir la 
raíz desde sus hogares, además de fortalecer 
los entornos familiares.

“Es necesario implementar acciones para 
que los jóvenes puedan aprender y crear conci-
encia, entendiendo que no es bueno maltratar 
ni violentar a una mujer, de tal manera que 
estamos yendo a las escuelas para impartir 
conferencias sobre la violencia contra la mujer”, 
señaló. = KEVIN VARGAS Andrea Acevedo García, vocera del colectivo “Divulvadoras”.
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Con el objetivo de generar procesos de 
fortalecimiento y actualización de la pro-
fesionalización del personal del Institu-
to de la Mujer para el Estado de Morelos 
(IMM), se impartió la capacitación de-
nominada: “La Perspectiva de Género en 
los Procesos de Construcción de Paz”. La 
presidenta y titular la institución, Gua-
dalupe Isela Chávez Cardoso, reiteró el 
compromiso que tiene todo el personal 
como servidoras y servidores públicos, 
los cuales tienen la encomienda de tra-
bajar de manera integral desde cada área 
en beneficio de las niñas, adolescentes y  
mujeres de la entidad.

Los procesos de capacitación tienen el 
objetivo de fomentar la participación del 
personal en los procesos didácticos de 
sensibilización y fortalecimiento del co-
nocimiento en materia de la perspectiva 
de género y que se aplique en el desem-
peño de sus labores. La titular del IMM, 
reconoció el trabajo que realizan día a día 
en la institución y les reiteró la necesidad 
de reforzar con empeño y dedicación su 
trabajo que ayuden a las mujeres usua-
rias que se acercan a la dependencia a su 
cargo.

“El generar la política pública desde 
la coordinación de fondos federales, ha 
sido determinante para la elaboración 
de diagnósticos que ayuden a mejorar las 
áreas de oportunidad de la institución”, 
y por ende dar una mejor atención a las 
mujeres en el territorio.

La realización de la actividad es parte 
de los programas federales, principal-
mente desde la meta MUCPAZ-MF-1 con 
la “Creación de Redes MUCPAZ”, en mu-
nicipios estratégicos para la reconstruc-
ción del tejido social con enfoque de paz, 
el cual está dirigido a personas servidoras 
públicas. Gracias a este recurso, se capa-
citó en temas de igualdad de género, cul-
tura de paz y prevención de la violencia al 
personal del IMM.

Se capacitan en el IMM
sobre los procesos 
de construcción de paz

El Comité Ejecutivo Central del Sin-
dicato Independiente de Trabajadores 
Académicos de la Universidad Autóno-
ma del Estado de Morelos (SITAUAEM), 
sostuvo este jueves, de manera privada, 
una mesa de trabajo con la Gobernadora 
Margarita González Saravia. 

El secretario general de la organiza-
ción gremial universitaria, Mario Cortes 
Montes, dio a conocer que el encuentro 
se centró, principalmente, en analizar 
los montos y las condiciones en las que 
se reciben las prestaciones de cierre 
de año para las y los trabajadores de la 
máxima casa de estudios morelenses.

El objetivo de esta reunión fue expo-
ner la información detallada que justifi-
ca "el esfuerzo y sacrificio realizado por 
el personal académico sindicalizado en 
años recientes", destacó  el sindicalista. 

En la reunión, abundó, se presentó 
y entregó a la Gobernadora Margarita 
González Saravia, una carpeta que con-
tiene todos los datos necesarios para 
respaldar su gestión y asegurar las pres-

taciones de cierre de año para la base 
trabajadora universitaria. 

En el encuentro estuvo también pre-
sente, Héctor Javier García Chávez, Jefe de 
la Oficina de la Gubernatura.

Integrantes de la sección 19 del SN-
TE--jubilados y pensionados, activos y 
homologados--, acudieron al Congre-
so local, para pedir de los diputados se 
emita el Decreto que avala la creación 
de la prima de antigüedad. 

El secretario general de la Sección 19 
del SNTE, Joel Sánchez Vélez, dijo que 
lo que piden es el cumplimiento de lo 
establecido en la Ley. 

La correspondiente iniciativa de re-
forma “reconoce el derecho de los tra-
bajadores jubilados y pensionados, 
federalizados y estatales afiliados a la 
sección 19 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), a 
percibir una prima de antigüedad”, 

Cada año se jubilan alrededor de 400 

trabajadores de la educación en More-
los, por lo que los 30 millones que se 
destinan actualmente al pago de esa 
prima son insuficientes.

Con ello, la autoridad educativa esta-
ría obligada a presupuestarla cada año, 
lo que implica etiquetar cada año, re-
cursos por hasta 60 y hasta 70 millones 
de pesos, a fin de garantizar el pago a 
los nuevos jubilados.

Adicionalmente la organización sin-
dical, está solicitando el pago de los re-
manentes de aquellos jubilados que no 
han recibido su prima de antigüedad 
completa, por la que el Instituto de la 
Educación Básica del Estado de More-
los (IEBEM) ha acumulado un adeudo 
de alrededor de 80 millones de pesos.

Los maestros jubilados, se instalaron 
en el pleno del Congreso, en espera de 
que los diputados salgan a darles una 
explicación sobre el tema.

Recibe Margarita González Saravia al SITAUAEM
Dialogan sobre las prestaciones de cierre de año

Diputados federales logran más recursos 
para universidad y carreteras del estado

Va el SNTE al Congreso, insiste en 
que apruebe prima de antigüedad

La UAEM se verá beneficiada con 47.1 MDP adicionales

Los 30 millones que se destinan al pago de la prima son insuficientes

Las diputadas y los diputados federa-
les del Estado de Morelos, Ariadna Ba-
rrera, Sandra Anaya, Juan Ángel Flores 
y Agustín Alonso, pertenecientes a la 
Coalición “Sigamos Haciendo Historia” 
y Cindy Winkler del PVEM, lograron 
hacer ampliaciones y reasignaciones 
para el pueblo morelense, en el Presu-
puesto de Egresos de la Federación para 
el ejercicio Fiscal 2025. 

Esto, gracias a la liberación de re-
cursos, resultado de la anteriormente 
aprobada, reforma de simplificación 
orgánica, que extingue la duplicidad de 
funciones en diversos órganos autóno-
mos y descentralizados pero, principal-
mente, gracias a las gestiones que los 
legisladores morelenses realizaron ante 
la Federación. 

Es importante señalar que los recur-
sos derivan del Ramo 11 que va dirigi-
do a la Educación Pública, con un total 

de 17 mil 300 millones de pesos, de los 
cuales, 2 mil 316.0 millones de pesos 
serán asignados a la Unidad Respon-
sable 511, Dirección General de Edu-

cación Superior Universitaria e Inter-
cultural de la Secretaría de Educación 
Pública, la cual se encarga de gestionar 
y suministrar el subsidio ordinario fe-
deral a las universidades estatales de 
todo el país. 

De esta ampliación, la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos, se 
verá beneficiada con 47.1 millones 
de pesos adicionales, pasando de los 
1,518.1 a los 1,565.2 millones de pesos, 
de acuerdo con datos de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública, de la Cá-
mara de Diputados. 

Dentro de la misma gestión, las y los 
diputados federales del Estado de More-
los, lograron 114 millones de pesos para 
carreteras de la entidad, esto, como re-
sultado de la ampliación del Ramo de In-
fraestructura, Comunicaciones y Trans-
portes en 6,712.5 millones de pesos.



La Conferencia del Episcopado Mexicano y los obispos 
de todo el país se unieron al llamado de la Arquidióce-
sis de México para pedir una tregua a integrantes del 
crimen organizado, a fin de que transcurran en tran-
quilidad las festividades guadalupanas, Navidad y Año 
Nuevo, y que esa paz pueda ser más duradera.

Fue el propio presidente de la Conferencia del Episco-
pado Mexicano, el Obispo Ramón Castro Castro, quien 
reiteró este llamado, en el que convocó a los líderes e in-
tegrantes de organizaciones criminales que se toquen el 
corazón y que recuerden que también tienen familias, 
para dar fin a la violencia en el país.

“Es una súplica que hacemos con todo el corazón por 
parte de todos los obispos de México. Su servidor ha he-
cho eco a la petición original de la Arquidiócesis de Mé-
xico para suplicar que haya una tregua, para que veamos 
que sí se puede, que si se quiere, se puede encontrar esa 
paz y que esto fuera el inicio de un proceso más fuerte y 
más firme”, refirió el Obispo de Cuernavaca.

Y sí, la petición de tregua va más allá: “Este período 
de Navidad también cuánto bien nos hace a todos, nos 
hace descubrir una paz, y la fuerza y la presencia de 
Dios, ¿por qué no aprovecharla para decir ´Caramba, 

no estoy bien en la vida, ¿estoy haciendo tanto daño y 
causando tanto dolor a millones de personas´?”

Porque el mensaje de la iglesia Católica va dirigido al 
crimen organizado: “Que se toquen el corazón. Vean a 
sus propias mamás, a sus propios hermanos, a sus pro-

pias familias y digan que vamos a comenzar y vamos 
por el amor a Dios y a María a hacer este proceso y esta 
tregua de paz”.

Castro Castro reconoció la fe del pueblo que en cada 
templo y en particular en la Basílica de Guadalupe, en 
la Ciudad de México, está manifiesta. A ella se espera 
que acudan alrededor de 13 millones de personas, por lo 
que, conmovido, expresó su admiración a los millones 
de peregrinos que mantienen viva su fe. En atención a 
ellos, es que la iglesia pide un alto a la violencia.

“Estoy muy contento de escuchar en las noticias, uno 
no tiene los medios para contar, pero en la Ciudad de 
México y sobre todo ahí en la alcaldía, nos han habla-
do de que en el proceso de conteo serán un promedio 
de 13 millones de personas, un millón más que otros 
años”, refiere.

Y su mensaje a los fieles: “Yo les quiero decir a los 
peregrinos que los admiro, admiro su entrega, su con-
fianza, su devoción a María. Es ejemplar. Ver caminar 
a tanta gente de todas las edades, niños y jóvenes, per-
sonas maduras. Eso es admirable. Que su fe les ayude 
a crecer y a madurar, a confiar en Dios. Vivir una fe 
coherente con lo que creen y sienten”.
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En torno al llamado que la iglesia Ca-
tólica ha hecho a los grupos del crimen 
organizado para establecer una tregua, 
el secretario general de Gobierno, Juan 
Salgado Brito, afirmó que el gobierno 
estatal coincide con la búsqueda de 
paz en el país y en Morelos y exhortó 
a verdaderamente comprometerse por 
lograrla.

Afirmó que la propia gobernadora 
Margarita González Saravia encabezó la 
firma del Pacto por la Paz en el Centro 
Cultural Teopanzolco, con los represen-
tantes de todas las iglesias, incluyendo 
la Católica, y en ello se está trabajando.

“Creo que todos queremos la paz. Re-
cuerden que la gobernadora, antes de 
tomar posesión, tuvo encuentros, tuvo 
diálogos con las distintas iglesias, lo 
cual devino en un gran encuentro que 
se realizó precisamente en Teopanzolco, 
para firmar el Pacto por la Paz”, refirió 
el responsable de la política interna de 
la entidad.

Y en torno al llamado de los obispos 
del país, que se unieron a la petición de 
la Arquidiócesis de México, consideró 
necesario que todos los sectores socia-
les y quienes estén convencidos de que 
el camino para el desarrollo es la paz, se 
comprometan a construirla, por lo que 
externó: “Desde luego que coincidimos 
con todas las propuestas y todos los 
esfuerzos que se encaminen a buscar 
la paz, que nos involucremos todos los 
sectores sociales”.

Al secretario de Gobierno se preguntó 
si también pediría al crimen organizado 
una tregua, a lo que afirmó: “A todos, a 
todos los que tengan ánimo de alterar 
el orden, a los que tengan el propósito 
de lastimar, de ofender, agredir o herir 
la dignidad, la libertad y la integridad 
física de las personas les pedimos que 
en estas fechas, sobre todo, que man-
tengan la calma, que contribuyan a que 

haya armonía y paz”.
Con respecto al caso Huitzilac, afirmó 

que continúan las investigaciones para 
dar con todos los responsables del se-
cuestro de reconocida chef: “Lo impor-
tante es que se denuncien las irregula-
ridades, las sospechas inclusive. Que se 
investigue y si hay culpables, que se les 
castigue, sea quien sea”, reiteró.

Se cuestionó al secretario de Gobier-
no si se reunirá con el alcalde en torno 
a esta situación, a lo que afirmó: “Esto 
no es un caso de diálogo y de acuerdos, 
es cuestión de aplicar la ley con mucha 
firmeza”. De igual manera, se le planteó 
si es necesario que la Fiscalía General 
del estado investigue a los integrantes 
de la Policía Municipal, por lo que con-
sideró: “Creo que no necesariamente se 
tiene que investigar a todo mundo”.

Y precisó: “Si hay denuncias, se tiene 
que investigar, y si hay culpables, se les 
tiene que castigar”, esto, en el antece-
dente de que hay más involucrados en 
el caso.

Es parte de la responsabilidad de la igle-
sia pronunciarse por la paz, es su papel 
y es válido, afirmó la gobernadora Mar-
garita González Saravia, con respecto a 
la tregua que los obispos del país y la 
Conferencia del Episcopado Mexicano 
han solicitado a las bandas del crimen 
organizado durante las festividades 
guadalupanas y de fin de año. En el caso 
del gobierno estatal, dejó en claro que 
trabajará permanentemente para que, 
quienes delinquen, sean puestos a dis-
posición de las autoridades.

A pregunta expresa en torno a que si 
pediría también una tregua a la delin-
cuencia, la gobernadora afirmó que su 
administración seguirá trabajando por 
devolver a Morelos la seguridad y la paz. 
La mandataria estatal agregó que en 
breve se reunirá con el Obispo Ramón 
Castro Castro para darle a conocer los 
esfuerzos y avances que hay en materia 
de seguridad.

“La iglesia Católica siempre se ha ca-
racterizado por pronunciarse a favor de 
la paz, es un papel que tiene también la 
iglesia, y creo que es válido”, afirmó la 
mandataria, destacando que se han te-
nido reuniones y se camina en el mismo 
sentido. Y señaló que, de hecho, en la 
Mesa de Construcción de Paz que hici-
mos precisamente aquí, en Teopanzolco 
hace alrededor de un mes, firmaron los 
representantes de las distintas iglesias el 
acuerdo para unir esfuerzos tendientes a 
devolver la tranquilidad a Morelos.

Con respecto a planteamientos del 
Obispo Ramón Castro Castro de que 
habría un plazo para ver resultados de 
la nueva administración, sobre todo en 
materia de seguridad, la gobernadora 
de Morelos afirmó: “Voy a platicar per-
sonalmente con él, junto con el secreta-

rio de Seguridad, para que le informe-
mos de los avances que tenemos”

Con respecto a la tregua que la iglesia 
Católica ha pedido al crimen organizado 
y si su gobierno haría lo propio, la gober-
nadora afirmó: “Nosotros vamos a traba-
jar permanentemente para que, aquellos 
que delinquen, sean puestos a puestos a 
disposición de las autoridades”.

Con respecto a los problemas finan-
cieros por los que atraviesa la Univer-
sidad Autónoma del Estado de Morelos, 
así como las reuniones que ha tenido 
con sus representantes, la gobernado-
ra señaló que los diputados federales, 
junto con el Poder Ejecutivo estatal, 
han realizado una serie de acciones 
para apoyar a la UAEM. Y abundó en los 
problemas que enfrenta nuestra máxi-
ma casa de estudios: “La Universidad 
ha crecido mucho, atiende a más de 20 
municipios en el estado, ha crecido la 
matrícula, así es que incluso muchos 
jóvenes del estado de Guerrero acuden 
a ella, así es que se quedó estancada 
desde hace mucho tiempo”.

Por tanto, señaló que parte de lo que 
el gobierno estatal está trabajando con 
la rectora es buscar estrategias, la po-
sibilidad de que ya no se arrastre ese 
déficit, sino analizar la manera como 
se pueden gestionar apoyos federales y 
generar ahorros para superar los pro-
blemas financieros que agobian a la 
institución.

Llama iglesia Católica a tregua por la paz a grupos delincuenciales
Por las festividades guadalupanas y fin de año; pide que sea permanente

Coincide JSB con el llamado de la Iglesia; 
el Ejecutivo firmó con todos los credos

Pedir por la paz, papel de la iglesia; vamos 
a seguir trabajando por construirla: MGS

Llamado a comprometerse para erradicar la violencia En breve, se reunirá con el 
obispo Castro Castro para 
dar a conocer avances



Al informar sobre los avances en las in-
vestigaciones sobre el secuestro exprés 
de reconocida chef y su esposo; el Fiscal 
General del Estado Uriel Carmona Gán-
dara, confirmó el involucramiento de 
elementos de Tránsito de la Policía de 
Huitzilac en estos hechos.

Explicó que el cateo realizado en las 
instalaciones de la Presidencia Municipal 
de Huitzilac, fue en el lugar, donde fue 
asegurada una patrulla de tránsito que, 
según videos recuperados habría "escol-
tado" la camioneta robada a la chef. 

Como resultado de dicha diligencia 
fue asegurado un vehículo que corres-
ponde con las características del detec-
tado durante los hechos, registrados 
el pasado sábado 23 de noviembre en 
límites de la Ciudad de México y el es-
tado de Morelos, así como distintos re-
gistros documentales que robustecen la 
investigación.

Adicionalmente fueron presentados 
ante la Fiscalía de Investigación de De-
litos de Alto Impacto (FIDAI) dos servi-
dores públicos en calidad de testigos, 
mas no detenidos, para rendir su decla-
ración ante el Ministerio Público.

En los días transcurridos, informó 
Carmona Gandara, se han recuperado 
videograbaciones de cámaras oficiales 
y particulares, en las que se observa 

que el día de los hechos, y mientras las 
víctimas se encontraban en cautiverio, 
el vehículo del que fueron despojados 
circulaba detrás de un auto tipo sedán 
con rótulos de la Policía de Tránsito del 
municipio de Huitzilac.

Ante tal circunstancia, la Fiscalía del 
Estado llevó a cabo distintos actos de in-
vestigación que permitieron obtener de 
un Juez una orden de cateo que ejecutó 
la Fiscalía de Investigación de Delitos 
de Alto Impacto (FIDAI), en coordina-
ción con personal de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Defensa), Guardia 
Nacional (GN), Agencia de Investiga-

ción Criminal (AIC) y la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana de 
Morelos (SSPC) la mañana de este mar-
tes 10 de diciembre, en las instalaciones 
de la Secretaría de Seguridad y Tránsito 
del municipio de Huitzilac con sede en 
el Palacio Municipal.

Con lo anterior, se estará fortalecien-
do la investigación que permita avanzar 
en las acciones que deriven en la de-
tención de quienes hayan participado 
o colaborado en el hecho delictivo ex-
puesto y con ello garantizar a las vícti-
mas justicia y que no exista impunidad.
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Se dieron por concluidos los trabajos 
correspondientes a la tercera etapa de 
la diligencia ministerial encabezada por 
el Ministerio Público, con apoyo de au-
toridades municipales, estatales y fede-
rales, así como integrantes de colectivos 
de víctimas en el panteón de la colonia 
pedro Amaro del municipio de Jojutla.

Los trabajos de esta tercera etapa se 
desarrollaron durante 26 días compren-
didos del 6 de noviembre al 11 de diciem-
bre de la presente anualidad, en donde 
intervinieron tres Ministerios Públicos, 
un Ministerio Público Visitador, 12 peri-
tos de la Fiscalía de Morelos y 11 auxilia-
res, cuatro peritos del Equipo Mexicano 
de Antropología Forense, cuatro peritos 
de la Guardia nacional, cinco peritos de 
la Comisión Nacional de Búsqueda y sie-
te personas como personal de apoyo.

En la diligencia Ministerial dirigida 
por la Fiscalía General del Estado de 
Morelos participaron integrantes de la 
Comisión Estatal de Derechos Huma-
nos, Comisión Estatal de Búsqueda, Co-
misión Estatal de Atención y Reparación 
de Víctimas y un Notario Público, y para 
transparentar los trabajos ministeriales, 
se contó con la observación de integran-
tes de seis colectivos de búsqueda, de 
familiares de víctimas, así como de la 
Brigada Nacional de Búsqueda

Se garantizó la seguridad de los parti-
cipantes en el lugar de los trabajos y de 
manera perimetral por parte de personal 
de la Agencia de Investigación Criminal 
(AIC), Guardia nacional (GN), Seguridad 
Pública Estatal y Municipal, así como de 
Protección Civil y Servicios de Salud.

Durante los 26 días de labor se alcanzó 
una profundidad en fosa de dos metros 
y 85 centímetros, lográndose la recupe-
ración de 42 cuerpos y un total de 176 
fragmentos óseos en criba, y todos los 
individuos recuperados se analizaron en 
materias de Criminalística, Antropolo-
gía, Odontología, y estudios de Genética 
a cargo de tres instituciones como son la 
propia Fiscalía del Estado, Guardia Na-
cional y del Centro de Identificación del 
estado de Coahuila, así como la clasifica-
ción de prendas de vestir extraídas.

De manera paralela a los trabajos de 
exhumación, se realizó la toma de mues-
tras genéticas a 35 víctimas, se mostraron 
a 45 familias los catálogos del Servicio 
Médico Forense de Morelos (SEMEFO), y 
se brindó atención psicológica a 45 fami-
lias y asesoría jurídica al mismo número.

Los peritos cerrarán la fosa de esta ter-
cera etapa dándose por concluidos los 
trabajos de la misma y manteniéndose 
la comunicación y coordinación con los 
colectivos y familiares de víctimas para 
continuar con los procesos respectivos.

FGE concluye 3a. etapa 
de diligencia ministerial 
en el panteón de Jojutla
Coordinada con colectivos de víctimas

Integrantes de diversos colectivos de 
familiares de personas desaparecidas 
culminaron las labores con el hallazgo 
de restos de 40 personas, esta vez re-
curriendo al respaldo de peritos inde-
pendientes, en el panteón de la colonia 
Pedro Amaro, en Jojutla.

En el Memorial ubicado en Palacio de 
Gobierno, la vocera del Colectivo Re-
gresando a Casa, Angélica Rodríguez, 
afirmó que, lamentablemente, por sus 
condiciones, algunos de los cuerpos no 
podrán ser identificados.

Destacó que esta vez, al llamar a pe-
ritos independientes a participar en 
las labores en el panteón de Jojutla, 
se cumplieron todos los protocolos y 
se tuvieron todos los cuidados con los 
restos humanos. No obstante, pidieron 
que la Fiscalía General de Justicia ges-
tione pronto una nueva búsqueda.

“Estamos hablando aproximada-
mente de 40 individuos -refiere An-
gélica Rodríguez, sobre las osamentas 
encontradas-. Los restos tendrían que 
verificarse en el anfiteatro, para dar un 
número exacto de las personas que se 
encontraron ahí”, refiere, sobre las la-
bores que están en puerta.
Los integrantes de los distintos colecti-
vos hicieron un sentido reconocimiento 
no solo a las familias que participaron 
en las labores, sino sobre todo a los pe-
ritos independientes que encabezaron 
los trabajos. “Es la cuarta exhumación 

en Morelos, contando Tetelcingo, que 
por parte de las familias participan los 
peritos independientes. Esta experien-
cia ha sido muy diferente en el trabajo 
que se hizo dentro de la fosa”, refiere.

Ha sido una búsqueda intensa, exte-
nuante, y muy diferente: “Ahora sí se 
llevaron a cabo los protocolos de ley. 
Los peritos hicieron el trabajo de una 
forma arqueológica, sacando los restos 
óseos con mucho cuidado, con mucho 
cariño, cositas pequeñas para no dañar 
los restos que se estaban recuperando. 
Por eso es que se extendió mucho el 
tiempo de estar ahí”.

Trabajo agotador, que impidió que 
muchas y muchos de los integrantes de 
los colectivos de buscadores no acudie-
ran a la rueda de prensa ofrecida a la 

entrada de Palacio de Gobierno: “Estu-
vieron ahí toda la jornada, sin faltar ni 
un solo día, y por eso es que no están 
aquí, porque fue un trabajo agotador”, 
refiere.

No obstante, a pesar de su esfuerzo, 
hay trabajo pendiente, porque saben 
que aún quedan restos en la fosa. Por 
eso, las familias siguen unidas: “Ahora 
para hacer un nuevo llamado a la Fis-
calía de Justicia, para que agilice este 
proceso, para que durante el primer 
semestre del siguiente año se reanuden 
las labores”. Externaron su preocupa-
ción debido a que algunos de los restos 
no podrán ser identificados, y si se es-
peran años para una nueva autoriza-
ción de las labores, sus condiciones van 
a empeorar.

Tránsitos de Huitzilac participaron
en el secuestro de la chef: FGEM
Videos revelaron que “escoltaron” la camioneta robada

Hallan restos de 40 desaparecidos con peritos externos
Exigen que la fiscalía reanude pronto una nueva búsqueda



Después de rendir su informe anual de 
labores, Guillermo Arroyo Cruz fue re-
electo como magistrado presidente del 
Tribunal de Justicia Administrativa, ha-
ciendo un llamado al trabajo conjunto 
de los poderes y las instituciones a favor 
de la sociedad.

En el Centro Cultural Teopanzolco, 
Arroyo Cruz agradeció y destacó la pre-
sencia de la gobernadora de Morelos, 
Margarita González Saravia, de quien 
afirmó ha dado un renovado impulso al 
estado para impulsar su desarrollo.

Dijo que, como en ese momento, 
acompañado en el presídium por los 
representantes de los tres poderes del 
Estado, es indispensable el trabajo con-
junto y coordinado para estar a la altura 
de la sociedad, y particularmente cerrar 
filas en el combate a la corrupción.

Además de que el informe del presi-
dente del Tribunal de Justicia Adminis-
trativa fue entregado por escrito, tam-
bién se proyectó un video en el que se 
dio cuenta de la labor realizada en la 
atención a los distintos sectores socia-
les, lo mismo que el mejoramiento de las 
instalaciones, así como los esfuerzos por 
respaldar las condiciones laborales de 
los trabajadores.

Y fue ahí, en presencia de quienes en-
cabezan el Poder Ejecutivo, Margarita 
González Saravia, la presidenta del Con-
greso de Morelos, Jazmín Solano López, 
así como del Poder Judicial, Jorge Gam-
boa Olea, lo mismo que titulares de orga-
nismos independientes, como la Fiscalía 
Anticorrupción, el IMIPE, así como secre-
tarios del gabinete del gobierno estatal, de 
diputados locales y federales, entre otros, 
que también se llevó a cabo la elección de 
nuevo presidente del Tribunal.

Emitida la votación, en presencia de 
los invitados especiales, lo mismo que de 
los propios trabajadores del Tribunal, en 
la que también se contaron públicamen-
te los votos, cuatro de los cinco sufragios 
de los magistrados favorecieron la elec-
ción de Guillermo Arroyo Cruz, quien 
después rindió protesta, con el compro-
miso de hacer cumplir la ley, pero tam-
bién el de servicio a la sociedad.

En su mensaje con motivo del infor-
me, el presidente del TJA afirmó: “Ex-
tiendo la mano para saludar a nuestra 
presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo, a 
nuestra gobernadora, Margarita Gonzá-
lez Saravia, y a todos ustedes, así como 
al pleno de este Tribunal, enarbolando 

las banderas de la legalidad, la transpa-
rencia, la rendición de cuentas y la lucha 
inquebrantable contra la corrupción”.

También hizo un llamado: “Trabaje-
mos por un gobierno nuevo de concor-
dia, y una nueva forma de hacer política, 
en la que quepamos todas y todos los 
morelenses. Por México, la tierra que 
nos reúne; por Morelos, la tierra que nos 
une”.
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El presidente municipal de Cuernavaca, 
José Luis Urióstegui Salgado, expresó que 
tal y como ha ocurrido desde el inicio de 
su gestión, los próximos tres años la re-
lación con el Tribunal de Justicia Admi-
nistrativa (TJA) será constante, buscan-
do que las resoluciones que se emitan 
no afecten los intereses del municipio 
ni tampoco otorguen derechos que no 
corresponden a quienes promuevan de-
mandas sin fundamentos. 

Lo anterior, fue señalado por el alcalde 

capitalino al asistir este jueves a la sesión 
solemne de informe de labores del TJA, 
donde fue reelecto Guillermo Arroyo Cruz 
como magistrado presidente para el perio-
do 2025- 2026, a quien José Luis Urióste-
gui felicitó por su desempeñó al frente del 
órgano jurisdiccional, de importancia en 
todos los actos que emiten las autoridades, 
particularmente los municipios. 

En presencia de la gobernadora Mar-
garita González Saravia Calderón; de la 
diputada presidenta de la Mesa Directiva 

del Congreso de Morelos, Jazmín Solano 
López y del magistrado presidente del 
Tribunal Superior de Justicia (TSJ), Jorge 
Gamboa Olea, así como de magistradas y 
magistrados del Tribunal de Justicia Ad-
ministrativa (TJA), el presidente muni-
cipal de Cuernavaca destacó los avances 
que se han tenido en la materia, confian-
do en que el diálogo institucional y respe-
tuoso que se mantuvo en estos tres años, 
continuará el siguiente periodo para for-
talecer el estado de derecho.

Refrenda Urióstegui, diálogo con TJA para fortalecer el estado de derecho

Rinde informe y reeligen a Guillermo Arroyo como 
presidente del Tribunal de Justicia Administrativa
Llama al trabajo entre las instituciones y el combate a la corrupción
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El municipio indígena de Xoxocotla de-
jará una cuantiosa deuda a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), que no 
solo incluye los pozos del Sistema de 
Agua Potable, sino también en el alum-
brado público de la zona; deuda que he-
redará a la próxima administración.

En entrevista, Abraham Salazar Ángel, 
alcalde de este municipio, confirmó que 
la deuda suma un total de 32 millones 
de pesos, un pendiente considerable 
para que la próxima administración se 
preparare y se apriete el cinturón para ir 
liquidando poco a poco este pasivo.

El edil reconoció que en su adminis-
tración, hizo lo posible, logrando redu-
cir la deuda gracias a un pago inicial de 
4 millones de pesos a la paraestatal, y la 
implementación de abonos mensuales 
de 1 millón de pesos.

Según el panorama que visualiza al 
abonar todo este monto, se podría liqui-
darse en un plazo total de hasta 10 años, 
lo cual argumentó “no será fácil”.

“El único inconveniente es la deuda 
adquirida en CFE, la cual asciende a un 
monto de 32 millones de pesos, nosotros 
logramos pagar una parte pero será la 
próxima administración que siga pagán-
dola, yo digo que no va a ser fácil, mí-
nimo unos 10 años se liquidaría en su 
totalidad”, señaló.

Respecto al abasto actual del vital lí-
quido en el municipio, el edil sostuvo 
que aún operan con el manantial chi-
huahuita y de un pozo con paneles sola-
res están aguantando para el abasto.

Por lo que refiere a la construcción de 
un nuevo pozo quedará en manos de la 
siguiente administración para atender la 
alta demanda de agua en la población.

“Ojalá que la próxima administración 
también pueda ejecutar los permisos 
con CONAGUA y CEAGUA Morelos para 
la construcción del nuevo pozo porque 
también la demanda es alta y es necesa-
rio este abasto del vital líquido a la po-
blación”, concluyó.

Heredará Xoxocotla
inmensa deuda con 
CFE a la próxima
administración
Suma un total de 32 MDP entre 
el Sistema de Agua Potable y 
Alumbrado Público

El presidente electo de Jiutepec, Eder 
Rodríguez Casillas, manifestó su pre-
ocupación por el tema de inseguridad 
que se ha desatado en los últimos días 
en el municipio, así como de la crisis 
que atraviesa el ayuntamiento.

En entrevista, el edil explicó que a la 
fecha en la revisión de la entrega re-
cepción por la actual administración, 
se han encontrado pequeñas irregula-
ridades como muebles desaparecidos, 
documentación inexistente, entre otros 
elementos.

Los trabajos actuales “van por enci-
mita”, así calificó el próximo alcalde, 
quien también destacó que las mani-
festaciones de los trabajadores muni-
cipales han puesto en evidencia la falta 
de recursos para el pago de la quincena 
correspondiente al 30 de diciembre, 
aguinaldos y otras prestaciones.

El total del adeudo por el pago de 

sueldos y aguinaldos a la base trabaja-
dora en este mes decembrino, asciende 
la módica cantidad de 40 millones de 
pesos.

“El tema de seguridad y del ayunta-
miento nos da un foco rojo, es preocu-
pante y eso tratamos de ver cómo erra-

dicarlo; la verdad si reconozco que hay 
crisis financiera porque derivado de las 
manifestaciones nos da a entender que 
no hay recursos para el pago de sueldos”, 
explicó.

Rodríguez Casillas, cuestionó la de-
cisión de la actual administración en-
cabezada por David Ortiz, de aprobar 
un periodo vacacional del 02 al 31 de 
diciembre, dejando a la comuna sin 
autoridad en un momento crítico y sin 
cumplir con la rendición legal de su 
tercer informe de gobierno.

Ante esto, el edil adelantó que en 
próximos días, habrá de convocar a una 
rueda de prensa para informar la situa-
ción actual del ayuntamiento, la cual 
atraviesa serios problemas.

Finalmente, dio a conocer que estará 
todo listo para su toma de protesta, la 
cual dará inicio a partir del 30 de di-
ciembre del 2024.

Luego de que el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
ratificara el resolutivo para la certeza 
en la reelección del alcalde José Luis 
Urióstegui Salgado, se encuentra todo 
listo para el periodo 2025-2027, confir-
mó en entrevista el edil.

Afirmó que no fue sorpresa este reso-
lutivo, sino que era contundente la di-
ferencia de la votación, además de una 
aprobación determinante para confir-
mar el resolutivo.

Manifestó que el siguiente proceso es 
continuar trabajando en favor de la ca-
pital, por lo que ya ha tenido reuniones 
con el Cabildo entrante con el objetivo 
de conocer la situación actual del ayun-
tamiento, y otras informaciones para 
dar paso a los trabajos requeridos.

“Para muchos no fue sorpresa la de-
terminación del resolutivo, un resulta-
do contundente por lo cual me llena de 
satisfacción porque seguiremos traba-
jando en favor de nuestra ciudad para 
que siga renaciendo”, señaló.

Urióstegui Salgado, afirmó que a par-
tir del 01 de enero se designará el nue-
vo Cabildo, los puestos de funcionarios 
que habrán de asumir los diferentes 
encargos, con el objetivo de aprobar los 
acuerdos para un mejor desarrollo de 
una buena administración.

En cuanto a nuevos posibles integran-
tes de puestos dentro de la comuna, el 

alcalde confirmó que la propuesta será 
igual como hace tres años, donde se ele-
girán a las personas después de haber 
trabajado un periodo de seis meses, si hay 
una excelente capacidad con el puesto se 
quedará durante el trienio o bien pres-
cindirán de sus servicios para evitar un 
mayor costo en las liquidaciones.

“Como desde hace tres años, aquellos 
interesados en pertenecer al ayunta-
miento, se pondrán a prueba sus ca-
pacidades y van a determinar si en seis 
meses cumple con la capacidad o gus-
tan retirarse”, explicó.

Y también sostuvo: “Con esto habre-
mos conseguido que haya personal res-
ponsable y la que no pueda continuar 
pues simplemente se le respeta la úl-
tima fecha del contrato, ahorrándonos 
las liquidaciones”.

Cuestionado si habría posible divi-
sión por regidores del partido Morena, 
el edil llamó a que de manera preferible 
trabajar y aprobar los acuerdos en favor 
de los ciudadanos.

Rinde su tercer informe David Ortiz como edil de Jiutepec
Resultado de la crisis financiera de la comuna, se realizó en un acto de austeridad
Con base en lo que establece el artículo 
36 de la Ley Orgánica Municipal del Es-
tado de Morelos, el presidente munici-
pal de Jiutepec, David I. Ortiz presentó 
el Tercer Informe del Gobierno 2022-
2024.

En sesión solemne de cabildo, efec-
tuada la mañana de este jueves, el al-
calde informó sobre las principales ac-
ciones realizadas por el Gobierno con 
Rostro Humano en materia de funcio-
nes y servicios públicos.

Con la participación de la síndica mu-
nicipal, regidoras y regidores, David Ortiz 
dio cuenta del estado que guarda la ad-
ministración municipal, asimismo sobre 
las actividades de gobierno realizadas.

El edil comunicó que la población in-
teresada en conocer el Tercer Informe 

de Gobierno lo puede realizar a través 
de la página web de la comuna.

En la sesión solemne de Cabildo par-
ticiparon: la Síndica municipal, Horten-
cia Vega; así como los regidores Daniel 

Reyes, Asenet Albavera Ávila, Adrián 
García Sámano, Raúl Martínez, Erick 
Raúl Maya Ortiz, Natalia Solís Cortez, Liz 
Ramírez, Rosa Villalobos y José Antonio 
Valentín Martínez.

Seguridad y crisis de Jiutepec preocupan al alcalde electo

Se prepara Urióstegui para el periodo 2025-2027
Ha tenido reuniones con el nuevo cabildo para trabajar en favor de Cuernavaca

Se han encontrado pequeñas irregularidades durante la entrega recepción



Con motivo del 20 aniversario del mó-
dulo de Educación Media Superior a 
Distancia (EMSaD) 05 del Colegio de 
Bachilleres del Estado de Morelos (Co-
baem), la secretaria de Educación, Kar-
la Aline Herrera Alonso, encabezó la 
ceremonia conmemorativa, en la que 
reconoció la trayectoria y vocación ins-
titucional que lo han posicionado como 
la máxima casa de estudios de nivel me-
dio superior en el  municipio indígena 
de Hueyapan.

“Mi respeto y reconocimiento a todas 
y todos los que han pasado por estas 
aulas, con la vocación, compromiso, 
dedicación y conciencia de que en sus 
manos tienen lo más preciado de una 
comunidad: nuestras niñas, niños, ado-
lescentes y jóvenes. Estos 20 años nos 
refrendan que tenemos un compromi-
so mayor con la educación”, destacó la 
funcionaria estatal.

Por su parte, la directora general del 
Cobaem, Aida Margarita Ménez Esco-
bar, enfatizó que el centro educativo 
ha sido testigo del egreso de 18 genera-
ciones, con un total de 879 alumnas y 
alumnos, lo que ha contribuido al forta-

lecimiento del municipio, al formar jó-
venes comprometidos con el desarrollo 
de su estado y región.

En su oportunidad, Carlos Alberto To-
rres Rivera, responsable del módulo de 
Educación Media Superior a Distancia, 
agradeció a las autoridades estatales, al 
municipio de Hueyapan y a la comuni-
dad por su apoyo y trabajo constante en 
la formación de las juventudes. Asimis-
mo, reconoció el esfuerzo y dedicación 
de estudiantes, docentes y administra-
tivos que, a lo largo de dos décadas, han 
sido clave para los logros alcanzados 
por el EMSaD 05.

Durante la celebración, se realizó la 
entrega de reconocimientos a exrespon-
sables del módulo, docentes fundadores 
y activos, además de una emotiva parti-
da de pastel, bailes regionales y presen-
taciones de cantos en náhuatl, lo que re-
saltó la riqueza cultural e identidad de la 
comunidad.

El presidente de Jojutla, Alan Martínez 
García, recorrió los puestos tradiciona-
les de los mercados locales que ofrecen 
artículos navideños. Durante su visita, 
saludó personalmente a los comercian-
tes, quienes expresaron su agradeci-
miento por el apoyo recibido tanto en 
esta administración como en la ante-
rior, encabezada por Juan Ángel Flores 
Bustamante, ahora Diputado Federal.

Alan Martínez reafirmó su compromi-
so de trabajar de la mano con los comer-
ciantes para fortalecer las tradiciones y 
el comercio local, destacando su impor-
tancia como motor económico para las 
familias de la sur de Morelos.

Sin tregua 
David Alanís 

MIRADOR 21

La violencia en el estado de Morelos 
ha dejado una profunda herida en 

la sociedad. La reciente llamada de la 
Iglesia católica a establecer una tregua 
con la delincuencia organizada no es la 
solución que se necesita. Este llamado 
puede parecer una medida de paz, pero 
en realidad, es un acto que minimiza el 
sufrimiento de las víctimas y permite 
que los responsables de la violencia si-
gan operando sin consecuencias.

La tregua propuesta sugiere que quie-
nes han causado tanto dolor deberían 
ser tratados con compasión. Sin em-
bargo, esto es un error grave. La socie-
dad no puede arrodillarse ante aquellos 
que han despojado de su vida a jóvenes 
y niños. Este acto de condescendencia 
envía un mensaje equivocado: que la 
violencia puede ser perdonada y que las 
víctimas son responsables de su propia 
situación. En lugar de buscar la paz a 
través de la compasión hacia los delin-
cuentes, es vital exigir justicia y respon-
sabilidad.

La situación de inseguridad en Mo-
relos ha empeorado significativamente 
en los últimos años. Durante el gobier-
no de Cuauhtémoc Blanco, la violencia 
se disparó. Este incremento no puede 
ser ignorado ni minimizado. Los ciu-
dadanos han vivido en un estado de 

miedo y angustia, mientras que la au-
toridad mostró en el sexenio anterior 
una alarmante falta de acción. Las tre-
guas no deben ser una opción cuando 
la inacción del gobierno ha contribuido 
a esta crisis. La comunidad merece un 
liderazgo que enfrente la delincuencia 
y proporcione seguridad, no una tregua 
que solo prolongue el sufrimiento.

Es fundamental que la autoridad asu-
ma su papel y trabaje para erradicar la 
violencia. La tregua debería ser para 
la inacción y la complicidad, no para 
quienes han causado tanto daño. Las 
fuerzas del orden deben actuar con fir-
meza y determinación. Se necesita un 
compromiso real para proteger a los 
ciudadanos y restaurar la paz en la re-
gión. La lucha no puede cesar hasta que 
se logre un cambio verdadero.

En conclusión, la tregua solicitada 
por la Iglesia católica no es la respues-
ta a la crisis de violencia en Morelos. La 
compasión hacia quienes han causado 
tanto sufrimiento no es una solución 
viable. Es necesario que la autoridad 
tome medidas efectivas para combatir 
la delincuencia y proteger a la comuni-
dad. Solo a través de la acción decidida 
se podrá construir un futuro más segu-
ro y justo para todos. La lucha contra la 
violencia debe continuar sin tregua.
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Afore Pensionissste reafirma su com-
promiso social de propiciar el bienes-
tar financiero al disminuir su comisión 
a 0.52 por ciento con vigencia del 1 de 
enero al 31 de diciembre de 2025, como 
se indica en el aviso publicado este 
miércoles en el Diario Oficial de la Fe-
deración (DOF).

Esta comisión representa tres puntos 
base menos, en comparación con lo que 
cobrarán el resto de las Administrado-
ras de Fondo para el Retiro (Afores), en 
beneficio de las y los trabajadores afilia-
dos al Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado 
(Issste), al Instituto Mexicano del Segu-
ro Social (Imss) e independientes.

Lo anterior, luego de que la Junta de 
Gobierno de la Comisión Nacional del 
Sistema de Ahorro para el Retiro (Con-
sar) determinó que el máximo al que 
estarán sujetas las comisiones que co-
bren Afores para el 2025, pasa de 0.57 
a 0.55 por ciento, sobre el saldo de los 
activos administrados.

Esto significa que, por cada mil pesos 
en el saldo de las Cuentas Individuales 
de las y los trabajadores registrados en 
Pensionissste, solo se cobrarán 5.2 pe-
sos al año por manejo de cuenta, por lo 
que, a menor comisión, mayor ahorro.

Cabe señalar que el pasado 29 de no-
viembre, la Consar dio a conocer las 
nuevas comisiones que cobrarán las 
Afores para el próximo año, destacando 
a Pensionissste como la Administradora 

con la comisión más baja de la industria.
Desde el inicio de operaciones en 

2008, Pensionissste se ha caracteriza-
do por cobrar la menor comisión en 
beneficio de quienes le han confiado la 
administración de sus ahorros para el 
retiro, y ha servido como referente para 
la disminución del cobro de comisiones 
del sistema.

Asimismo, se ha realizado un gran 
esfuerzo por ofrecer a las y los traba-
jadores otros beneficios, entre los que 
destacan:

•Atractivos rendimientos que hacen 
crecer su saldo para obtener una mejor 
pensión.

•Reparto del Remanente de Opera-
ción (similar al reparto de utilidades de 
una empresa). En mayo de 2024 se dis-
tribuyeron 997 millones de pesos entre 
más de un millón de cuentahabientes.

•Sorteo “Ahorra, Actualiza y Gana con 
AFORE PENSIONISSSTE”. El próximo 
21 de febrero de 2025 se llevará a cabo 
la octava edición, donde se sortearán 31 
millones de pesos repartidos entre dos 
mil 225 premios, incluido un premio de 
un millón de pesos y siete de 200 mil 
pesos (permiso SEGOB 20240208PS01).

Al ofrecer una comisión competiti-
va y estos beneficios, Pensionissste se 
refrenda como una opción confiable y 
conveniente para el ahorro para el retiro 
de las y los trabajadores, mientras que 
contribuye al fortalecimiento del siste-
ma de pensiones en México.

Presidente de Jojutla reafirma su 
compromiso con el comercio local

Reduce Afore Pensionissste su comisión a 
0.52%, la más baja de la industria en 2025
Refrenda el compromiso con el bienestar financiero de sus cuentahabientes

Distingue Secretaría de Educación trayectoria 
del EMSaD de Hueyapan por su 20 aniversario
Tenemos un compromiso 
mayor con la educación: 
Karla Aline Herrera Alonso
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Nuevamente el poder judicial toma 
decisiones que ponen en tela de juicio 

su compromiso de garantizar la justica en 
Morelos. Recientemente un magistrado 
de una sala en Cuautla, determino dejar 
en libertad a dos asesinos confesos ya 
sentenciados a más 70 años de prisión, 
una acción que en Morelos ha sido recu-
rrente sobre todo en los últimos años.  
Esa es la constante del poder judicial que, 
junto con las fiscalías que infinidad de 
ocasiones integran mal una carpeta, son 
protagonistas la impunidad imperante 
en el estado.

Esta actuación regresa al centro del 
debate el poco o nulo compromiso del 
poder judicial para garantizar la justicia 
a la sociedad morelense y justifica con 
creces, la necesidad de modificar esa 
estructura vieja y anquilosada, que ha 
demostrado que no funciona y solo camina 
por intereses personales principalmente 
económicos. Ante ese escenario la nueva 
administración enfrenta el reto de buscar 
aplicar la reforma judicial en Morelos y 
renovarlo, porque sin la menor duda esta 
corrompido. 

Hay mil historias de terror en el estado 
relacionadas con pésimas actuaciones 
tanto del poder judicial, como de la fis-
calía que siempre manipulan expedientes 
a su antojo y según su conveniencia. Todo 
en detrimento de la justicia en Morelos y 
en contra de miles de ciudadanos que se 
ven afectados directa e indirectamente 
por decisiones impregnadas con un tufo 
a corrupción que enferma. 

La corrupción es un mal que aqueja a 
la nación históricamente y que ha gene-
rado infinidad de agravios a la sociedad 
mexicana por personajes que siempre 
anteponen sus intereses personales, sus 
ambiciones desmedidas, en agravio de 
la nación. Es a partir del 2018 cuando 
comienza una guerra frontal contra la 
misma, pero que definitivamente sigue 
prevaleciendo en la nación, a pesar de los 
múltiples esfuerzos por erradicarla esta 
se aferra como un cáncer en los huesos. 
Uno de los factores que influye para que 
prevalezca la misma es la impunidad. En 
Morelos todo mundo sabe que el poder 
judicial es uno de los principales espacios 
de corrupción desmedida y que la impu-
nidad es una constante. Por supuesto, 
el ejecutivo también ha brillado por ser 
un espacio que ha desarrollado una gran 
afición por multiplicar actos que impli-
can no ser transparentes en el uso de los 
recursos públicos. El poder legislativo 
es otro espacio ideal para cometer actos 
corruptos, los diputados han desarro-
llado una gran habilidad para hacerse de 
recursos a partir de autorizarse recursos 
públicos para hacer obra, aun cuando 
sus facultade son de legislar, también se 
abrogan la facultad de generar obras para 
supuestamente apoyar a los municipios 
para recibir su ya tan preciado y famoso 
moche. Y para cerrar con broche de oro 
la Fiscalía General del Estado de Morelos 
que todo mundo sabe es un espacio para 

extorsionar a todo aquel que este vulne-
rable por cualquier causa. 

En fin, que la corrupción es un mal que si 
nos hacemos de la vista gorda se reproduce 
de una manera espeluznante, esto último 
lo menciono porque aun cuando desde 
el 2018 el gobierno federal comenzó una 
lucha por abatir dicho mal, la realidad es 
que, en muchas dependencias, estados, 
municipios órganos desconcentrados, etc. 
La corrupción siguió multiplicándose y 
aunque se combatió de manera frontal en 
las mas altas esferas del poder ejecutivo, 
en otros niveles prevaleció e incluso en 
algunos se realizaron actos omisos por 
conveniencias políticas.

Es así que en Morelos la impunidad es 
un sello que prevalece y hasta hoy hay una 
esperanza de que eso cambie de fondo. El 
poder legislativo tiene que cambiar a pesar 
de diputados con amplia experiencia en 
el tema, pero que se sienten acotados por 
un ejecutivo que hoy si toma el tema con 
seriedad para enfrentar la impunidad y 
bajar los índices de corrupción tanto en 
el ejecutivo, como en el legislativo y por 
supuesto en el poder judicial, pasando por 
la fiscalía que lo más sano seria renovar 
a todos sus mandos para poder aspirar a 
una verdadera limpia de fondo.

Aun cuando el daño hecho a la socie-
dad es difícil resarcirlo, es fundamental 
implementar una nueva política de trans-
parencia que permita atacar y terminar 
con este mal que lacera y carcome como 
un cáncer. 

La generación que alguna vez fue de políticos rebeldes y transfor-
madores, ha probado el poder y se ha convertido en una generación 

de políticos porros, que no escuchan, solo golpean. Estos porros están 
escondidos (y no tan escondidos) en todas las fuerzas políticas, bajo 
todas las banderas y como un cáncer han contaminado incluso las 
últimas ramas puras de la máquina de gobierno. 

Aunque una política hecha por porros es un gran problema, pienso 
que no es el mayor de los problemas el marcado en el que han convertido 
el legislativo, la facilidad con la que sueltan palabras incendiarias o la 
facilidad con la que destruyen lo que otros construyeron en décadas, 
el mayor de los problemas, es la tinta que cae en la sociedad de los que 
pintan la realidad de nuestra nación. 

Durante el último periodo legislativo, la sombra más concentrada 
de AMLO tomó el control para aprobar reformas dantescas que modi-
fican la constitución a nivel de argumentar que vivimos un cambio de 
régimen. Pero a pesar de que el poder judicial haya sido modificado a 
capricho, hayan sido eliminados esfuerzos históricos como el INAI y 
estas reformas tengan alguna afectación en la vida de la gente, muy 
probablemente volverán a ganar en el 2027. 

La razón es que a pesar de las afectaciones que puedan llegar a ser 
sentidas, puede un ciudadano caminar el resto de su vida sin importarle 
si los jueces son electos en una urna o parte de un proceso meritocrático. 
Pero caminando por las calles, he podido darme cuenta que podemos 
librarnos de las reformas, los proyectos y los decretos, pero nunca de 
las palabras y las ideas. 

Cuando me junto con otras personas e intento construir algo, no siento 
los efectos de la reforma, pero si veo a mis pares gritando, alegando 
sin fundamento y encontrando en la violencia verbal la única forma 
de acordar, igual que Fernandez Noroña y Donald Trump. 

Son finalmente nuestros líderes los que dibujan las noticias que 
vemos, los temas de conversación de algunas mesas y queramos o no, 
los que moldean la opinión popular, no debemos permitir que el hambre 
electoral de algunos, la conservación criminal del poder y la soberbia, 
permee en nosotros para que no nos escuchemos, para que dejemos de 
dialogar, no debemos convertirnos en porros de la vida.

MIGUEL A. PELÁEZ GERARDO

VUELTA A LA IZQUIERDA

OTRA VEZ LA BURRA AL TRIGO

POLÍTICA PARA 
MORTALES

Hertino Avilés Soto 

SU IMPACTO EN NUESTRA VIDA
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Promueve Contraloría participación de 
jóvenes para combate a la corrupción

Como parte de las “Actividades de los 
Días Contra la Corrupción”, organiza-
das por el Sistema Anticorrupción del 
Estado de Morelos (SAEM), se llevó a 
cabo la premiación del concurso “Guar-
dianes Anticorrupción 2024”, en el que 
participaron niñas, niños y adolescen-
tes de entre 10 y 22 años de edad.

La titular de la Secretaría de la Con-
traloría y presidenta temporal del Co-
mité Coordinador y del Órgano de 
Gobierno de la Secretaría Ejecutiva del 
SAEM, Alejandra Pani Barragán, acom-
pañada por Gerardo Hurtado de Men-
doza Armas, encargado de despacho 
de la Secretaría Técnica Temporal de 

la Secretaría Ejecutiva del SAEM, reco-
noció y felicitó a las y los galardonados 
por su destacada participación median-
te un dibujo o fotografía, acciones que 
fomenten la cultura anticorrupción y 
enaltecen valores.

En el segundo día de actividades, se 
contó con las ponencias: “Plataforma 
Digital Nacional: instrumento de con-
sulta y uso de datos para el control de 
la corrupción”, impartida por Nan-
cy Camacho Díaz; y “Transparencia y 
Rendición de Cuentas: una agenda in-
dispensable para hoy y para el futuro”, 
impartida por Juan Francisco Escobedo 
Delgado.

La Secretaría de Salud y Servicios de 
Salud de Morelos (SSM) informan que, 
derivado de las acciones implementadas 
por el Gobierno de Margarita González 
Saravia, en coordinación con el Gobier-
no federal, los casos de dengue en el es-
tado van a la baja.

Al respecto, Eduardo Sesma Medrano, 
jefe del Departamento de Epidemiología 
de SSM, mencionó que, a pesar de que 
los casos han disminuido, el período de 
transmisión de las arbovirosis continúa 
latente en la entidad.  Por lo tanto, las 
autoridades sanitarias hacen un llama-
do a no bajar la guardia y seguir con las 
medidas de prevención, como lavar y 
tapar contenedores de agua, voltear re-
cipientes y desechar aquellos que ya no 
tengan utilidad.

“Para que esto se pueda mantener y 
sostener para el 2025, debemos de con-
tinuar realizando las acciones de sa-
neamiento básico, el cuidado del agua 
almacenada y la identificación de los 
factores de riesgo que puedan, en al-
gún punto, ponernos en contacto con el 
mosquito vector”, explicó.

Cabe mencionar que el Ejecutivo esta-
tal, con el apoyo de la federación, realizó 
dos megaoperativos durante los meses 
de octubre y noviembre, con la partici-
pación de más de 500 personas, 41 ve-
hículos con máquinas nebulizadoras, 78 
termonebulizadoras, 96 motomochilas, 
lo que representó una inversión total de 

65 millones de pesos.
La tendencia de casos confirmados de 

dengue sigue a la baja en comparación 
al año pasado, toda vez que a la semana 
epidemiológica número 49, Morelos re-
porta seis mil 438 casos confirmados y 
53 defunciones. Hasta el momento, no se 
registran casos de zika ni chikungunya.

Reporta Salud disminución de casos de dengue
Se han destinado 65 MDP en prevención y atención
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Los hospitales de Cuautla no presentan 
riesgo de Klebsiella oxytoca, pero si de 
enfermedades respiratorias, mismas que 
han aumentado un 7 por ciento, así lo 
señaló Arturo Cruz Mendoza, presidente 
de la Asociación de Hospitales Privados 
del Oriente de Morelos.

Ante esta situación, hizo un llamado a 
la población a tomar precauciones ante el 
aumento de enfermedades respiratorias, 
especialmente durante la temporada de 
frío.

Agregó que en lo general, las enferme-
dades por esta causa han incrementado 
un 7 por ciento en los diversos hospitales 
privados de la región.

Entre las recomendaciones para pre-
venir infecciones respiratorias, señaló 
la importancia de evitar la automedica-
ción, abrigarse de manera  adecuada y 
también consumir vitamina C; además 
señaló que el aumento de la población 
en diversos espacios durante la tempo-
rada de frío incrementa las probabilida-
des de contagios.

El médico añadió que en los hospitales 
privados de Cuautla y la región oriente, 
continuarán implementando protocolos 
sanitarios para atender tanto posibles 
casos de Klebsiella como enfermedades 
respiratorias, enfocando en los cuida-
dos de los pacientes más vulnerables 
como niños y adultos mayores.

Descartan hospitales
privados, presencia 
de bacteria Klebsiella
Las enfermedades han 
incrementado un 7%
en la zona

Entrega Margarita González Saravia reconocimientos y 
créditos a mujeres emprendedoras de la región oriente
Para que puedan hacer crecer sus negocios de manera adecuada
En Cuautla, la gobernadora del estado, 
Margarita González Saravia, entregó re-
conocimientos y créditos a 300 mujeres 
de la región oriente, integrantes de diver-
sos colectivos y en donde se busca que 
puedan crecer sus pequeños y medianos 
negocios.

En su mensaje, la mandataria señaló 
que el objetivo de este programa es el 
de apoyar a todas y cada una de las mu-
jeres que cuenten con pequeños y me-
dianos negocios para que en la medida 
de lo posible puedan hacerlos crecer de 
manera adecuada.

Además, en apoyo a las mujeres que 
reciben créditos, encomendó al Secre-
tario de Desarrollo Económico, Víctor 
Sánchez Trujillo, a disminuir los inte-
reses de estos créditos al 50 por ciento, 

lo que señaló, permitirá que éstos sean 
más fáciles y rápido de pagar.

Añadió que en lo que va de su go-
bierno, se han invertido alrededor de 
60 millones de pesos en el programa de 

apoyo a mujeres en la entidad.
Detalló que durante su gobierno, las 

mujeres son y serán pieza fundamental, 
por lo que continuarán trabajando para 
apoyarlas.

El ayuntamiento de Cuautla emitió un 
comunicado hace unos días en el cual 
expuso que por cierre de administra-
ción se suspendía la realización de in-
fracciones de tránsito así como el cobro 
de las mismas a partir del día 16 de di-
ciembre.

Esto generó confusión entre la po-
blación, pues interpretaron que po-
drían infringir las normas de vialidad, 
a lo cual, el Edil de esta ciudad, Rodrigo 
Arredondo López, tuvo que aclarar que 
no se trata de eso.

Pues aún cuando suspendan estás 
infracciones los últimos días del mes 
de diciembre, los conductores debe-
rán respetar las reglas de tránsito para 

evitar accidentes así como garantizar el 
orden vial.

Agregó que por el cierre de admi-
nistración, se da está suspensión, y los 

tránsitos continuarán realizando su tra-
bajo para mantener el orden así como 
atención a los turistas y ciudadanos que 
lleguen a la ciudad.

Suspensión de infracciones no es para que se 
viole el reglamento de tránsito: Arredondo
Oficiales continuarán realizando su trabajo para mantener el orden

En el marco del 30 aniversario de la 
Ruta de los conventos como Patrimo-
nio Cultural de la Humanidad por la 
Unesco, Victorino Urueña de la asocia-
ción civil Talentos y Vida, dio a cono-
cer que con diveras actividades en el ex 
convento de San Juan Bautista de Yeca-
pixtla, conmemorarán esta importante 
fecha el próximo 17 de diciembre.

Dicha fecha será conmemorada con 
una celebración especial en el excon-
vento de San Juan Bautista, en el muni-
cipio de Yecapixtla, según dio a conocer 
la asociación civil Talentos y Vida A.C.

"La Unesco declaró Patrimonio Cul-
tural de la Humanidad 14 conventos 
ubicados en las faldas del Popocatépetl, 
11 en Morelos y tres en Puebla. Este 17 
de diciembre se cumplen 30 años y 
queremos hacer una celebración sim-
bólica, muy significativa, no solamente 
para los morelenses ni para los mexi-

canos, sino para toda la humanidad", 
agregó.

Asimismo, detalló que todo lo que 
realizaron los frailes misioneros, junto 
con las manos de los tlahuicas y perso-

nas originarias, está plasmado en estas 
obras artísticas y arquitectónicas, que 
son la fusión de dos culturas que se 
unieron en una sola y que trascendie-
ron hasta la actualidad.

Dicho programa iniciará a las 11:00 
horas con una misa presidida por sa-
cerdotes de los conventos que forman 
parte de la ruta, quienes hablarán sobre 
la evangelización por las órdenes fran-
ciscana, agustina y dominica en esta 
región del país y después, se realizará 
un acto protocolario con la participa-
ción de representantes del INAH y de la 
Asociación Mexicana de Voluntariado 
Internacional A.C.

"Se tratará de una celebración que 
busca recordar la importancia de estos 
monumentos históricos que, al día de 
hoy, siguen revelando hallazgos, de los 
que todavía hay mucho que aprender", 
señaló.

Celebran en Yecapixtla, 30 años de Ruta de los 
Conventos como Patrimonio de la Humanidad
Declarada asi por la UNESCO
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Como parte de la Transparencia y rendi-
ción de cuentas la presidenta Municipal 
de Temixco Juanita Ocampo Domínguez 
informó de los avances en materia de ser-
vicios Públicos y con el objetivo de alcan-
zar el 100% de la cobertura de Alumbra-
do Público, se realizaron un total de 9 mil 
314 servicios de mantenimiento de lumi-
narias que ayudaron a mejorar la calidad 
en la prestación del servicio.

En el marco de su tercer informe de 
Gobierno la alcaldesa confirmó también 
que se adquirió una Grúa de Alumbrado 
Público con la finalidad de eficientar los 
servicios de iluminación que presta al 
Ayuntamiento y por primera vez, desde 
la creación de los Conjuntos Habitacio-
nales de Campo Verde, Punta Verde y 
Colinas de Altar 3ra Sección, y después 
de muchos años de rezago sin atender la 
problemática de falta de alumbrado pú-
blico, en el ejercicio 2024, se logró ilumi-
nar el Camellón Central de dichos luga-
res, a base de energía solar, para lo cual se 
realizó la adquisición de 435 luminarias 
con paneles solares, logrando que los ha-
bitantes de dichas zonas disfruten de una 
imagen urbana de confianza y seguridad 
en sus avenidas principales.

El secretario de Servicios Públicos 
Mauricio Rodríguez Luqueño detalló que 
se llevaron a cabo labores de manteni-
miento de la red eléctrica a los espacios 
públicos de las colonias, beneficiando 
a más de 58 mil 586 habitantes, además 
de realizar la sustitución e instalación de 
2mil 155 lámparas ahorradoras nuevas 
con el uso de nueva tecnología y menor 
consumo de KW.

Cabe mencionar que el transcurso de 
la Administración Municipal se recolec-
taron un total de 67mil 450 toneladas de 
residuos sólidos, asegurando con ello, la 
prestación de un servicio público de ca-
lidad en la recolección, traslado, trata-
miento y disposición final de residuos só-
lidos urbanos y se realizó la adquisición 
de 3 Camiones recolectores de residuos, 
beneficiando a un total de 110mil 036 
personas. 

Con el Programa Eco-sustentable, du-
rante la gestión de la Administración Mu-
nicipal 2022-2024, se realizó la recolección 
de 2,602.5 toneladas de residuos sólidos 
urbanos a las viviendas de la colonia Ae-
ropuerto y algunas calles colindantes

En los Panteones Municipales, se rea-
lizaron 681 servicios de mantenimiento; 
beneficiando a más de 5,000 familias del 
Municipio, se autorizaron 3 campañas de 
“Regularización de Perpetuidad; limpie-
za y mantenimiento anual por fosa indi-
vidual”, beneficiando con esta propuesta 
a más de 4,200 familias.

Con un lleno total, se dio  inicio a los 
festejos de esta temporada decembrina 
con la iluminación del árbol de navidad 
instalado en la Plaza Solidaridad, en 
donde se dieron cita familias comple-
tas, niñas y niños que disfrutaron de un 
gran espectáculo. 

Este importante evento fue encabeza-
do por la Presidenta Municipal Juanita 
Ocampo Domínguez, en compañía del 
síndico municipal Andrés Duque Ti-
noco, la regidora de Desarrollo Agro-
pecuario Verónica Jerónimo Morán,  la 
regidora de Bienestar Social Josefina 
Martínez Ibarra, el regidor de Educa-
ción Alejandro Flores, el secretario del 

Ayuntamiento Carlos Caltenco Serrano 
así como integrantes del gabinete. 

Durante su mensaje la alcaldesa Jua-
nita Ocampo expresó  que la Navidad 
nos recuerde la importancia de la gene-
rosidad, la compasión y la solidaridad, 
y que podamos ser un refugio de amor 
y apoyo para aquellos que lo necesitan.

En este evento organizado por la se-
cretaria de Bienestar Social que preside 
Mtra. Natividad Tapia Castañeda se con-
tó con la participación de integrantes de 
la Fabrica de Artes y Oficios (EL FARO) 
con canto y pastorela, además del show 
de Producciones “Pachanguitas”.

Temixco alcanzó
100% de la cobertura
de alumbrado público:
Juanita Ocampo

Iluminan el árbol de Navidad en 
la Plaza Solidaridad de Temixco
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Museo Papalote Cuernavaca 
de fiesta por su XVI Aniversario

Lo de Hoy Morelos, presente en la ce-
lebración de Papalote Museo del Niño 
Cuernavaca por su XVI Aniversario.

Platicamos con la directora general de 
Papalote Museo del Niño, Alejandra Cer-
vantes Mascareño. Expresa: estos prime-
ros 16 años, han recibido a más de un 
millón de personas y el proyecto tiene 
un ADN que son las niñas y niños del es-
tado de Morelos. Agrega, estamos 
en Cuernavaca, pero dan ser-
vicio a todo el estado. Jus-
tamente, la misión es dar 
educación y reforzar el 
aprendizaje a través del 
juego lo que los mueve 
y llena de alegría el es-
tar festejando estos pri-
meros años del Museo. 

Papalote busca alianzas, 
un trabajo colaborativo con el 
estado, autoridades locales, como el 
DIF, Conafe Morelos, Costco y maestras, 
maestros, padres de familia que dan la 
confianza para traer a los niños para ha-
cer la magia de toco, juego y aprendo. 
Niñas y niños aprenden en un entorno 
seguro; recalcó, en un entorno donde 
todo lo que hacen es jugar, pero adquie-
ren creatividad, habilidad, conocimien-
tos por eso, al momento de salir de mu-
seo se van con el corazón lleno y mucho 
aprendizaje.

Por ello, se siente contenta de estar 
trabajando arduamente para las comu-
nidades de Morelos. Abordando temas 
a la educación, al servicio comunitario 
en donde Papalote cumple sueños y de 
tocar las vidas; transformar un pedacito 
de las vidas de las infancias y adolescen-
tes que visitan y han sido parte de esta 
historia. 

Dentro del marco de los festejos, se in-
auguró “Lazos de Navidad” son cinco ár-
boles de navidad que enmarcan el inicio 
de la temporada vacacional y decembri-
na. Cada árbol es representado con mo-
tivo de arte popular morelense, juguete 
tradicional mexicano. Estos árboles dan 

la bienvenida al museo para después, 
recorrer la exposición temporal “Sueña 
Misión 0030” habla de la importancia 
del descanso y el buen dormir. También, 
habla de soñar en grande ¿en qué me 
quiero convertir? ¿a dónde quiero lle-
gar?  Nos invita a visitar el Museo para 
generar memorias, momentos de convi-
vencia de calidad. Finalizó.

También se celebra 10 años del 
programa Papalote y tu colo-

nia, con la inauguración de 
resultados de los talleres 
2024. La maestra Natalia 
Díaz, gerente de servicios 
Papalote Cuernavaca. Co-
mentó, hasta el día de hoy 
son más de 10 mil niñas y 

niños beneficiados con el 
programa.

Este 2024 se recorrió Cuerna-
vaca para jugar, aprender, ser y sentir 
con niñas, niños, adolescentes y adultos 
en un espacio seguro, amigable y respe-
tuoso de las expresiones y los procesos 
comunitarios.

Más de 4 mil infantes, adolescentes y 
familiares de diferentes colonias partici-
paron en 15 talleres, en los que crearon 
vínculos, aprendizaje, amigos, conoci-
mientos, obras de arte, con la seguridad 
de ser protegidos, escuchados, reconoci-
dos y queridos.

Recorrer la exposición, encontramos 
obras llenas de colores, formas, imáge-
nes y sonidos de las ideas y esperanzas 
de quienes construyen en colectivamen-
te a partir del trabajo comunitario.

Con los siguientes temas: Memoria y 
Corazón, técnica fotografía análoga im-
presa sobre papel; Creadores y explo-
radores gráficos, técnica: grafica expe-
rimental sobre papel; Paisajes viajeros, 
técnica: mixta (dibujo, collage, pintu-
ra); Es mi barrio, mi respaldo, técnica: 
pintura mural (lona y pintura vinílica); 
¿Este canto es un árbol?, técnica: árbol 
de la vida, cartón y madera de triplay; 
Rostros del Mictlán, técnica: cartonería 

y Sembrando paz en colores, técnica: 
cuadros de semillas.

Entre las colonias beneficiadas están: 
Carolina, Alta Vista-Plan de Ayala, Patios 
de la Estación, El Empleado, Teopanzol-
co, Santa María Ahuacatilán, Satélite, 
Centro, Nueva Jerusalén-Chamilpa y 
Mercado Adolfo López Mateos. 

Rafael Serrano Vázquez, director de 
sede Cuernavaca nos invita a visitar el 
Museo Papalote Cuernavaca, reiteró: for-
talecer el desarrollo de las niñas, niños 
y adolescentes a través de un recorrido 

donde, el juego es importante. Generar 
lazos para continuar con la labor de un 
mejor desarrollo a través de diversas ac-
tividades lúdicas. Nos invita a visitar el 
Museo, para construir experiencia de 
aprendizaje.

Entre música de viento, mojiganga de 
Zacualpan de Amilpas, pastel se realizó la 
celebración. También estuvo presente, el 
director de Finanzas y Administración de 
Costco México, Mauricio Talayero Gonzá-
lez, autoridades y representantes del Pa-
palote Museo del Niño.
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Dentro de su preparación, los Potros de Hierro del At-
lante enfrentarán a Puebla en un duelo amistoso que 
se llevará a cabo el lunes 23 de diciembre en el estadio 
Agustín “Coruco” Díaz, ubicado en el estado de More-
los, nueva casa del Atlante a partir del próximo año. 

Así lo confirmó Emilio Escalante, presidente del 
equipo azulgrana, quien también indicó que el hora-
rio del encuentro está por definirse, aunque probable-
mente sea al mediodía para optimizar las condiciones 
físicas de los jugadores.

Este será el segundo compromiso amistoso del Club 
Puebla en esta etapa de preparación, luego de enfrentar 
primero a los Gallos Blancos de Querétaro, que estre-
narán al técnico Benjamín Mora. Ambos partidos serán 
clave para que Guede implemente su estilo de juego y 
evalúe el rendimiento físico de su plantilla.

El cuadro de los Potros tendrá ahora su sede en Za-
catepec, estos tras ser el equipo más afectado con la 
presencia de Cruz Azul y América, el tres veces cam-
peón de Liga de Expansión decidió buscar una sede en 
la que no se vea mermado en sus juegos como local, 
por lo que decidió irse a Morelos a la que fue casa de 
los Cañeros de Zacatepec buscando generar arraigo en 
el centro-sur de México.

La decisión fue duramente criticada por los aficio-
nados del Atlante al señalar que no se consultó esta 
medida y que fue distinto a todo lo que venía hacien-
do la directiva azulgrana que solía ser cercana con sus 
aficionados.

Atlante se une a los equipos profesionales que han 
militado en la Liga MX o la extinta Liga de Ascenso MX 
en Morelos. Si bien hay varios en Liga Premier o Terce-
ra División, el estado se ha hecho presente en el futbol 
profesional con los proyectos de Zacatepec, Colibríes de 
Cuernavaca, Pumas Morelos, Ballenas Galeana, Depor-
tivo Oaxtepec.

Disputará Atlante
partido amistoso
ante Club Puebla 
El cuadro azulgrana jugará su primer 
partido en casa el 23 de diciembre

Tigres Yautepec no pierde el tiempo, y es que luego 
de terminar la primera vuelta de la temporada, la 
escuadra felina ya piensa en las visorías que tendrá 
con miras a la segunda vuelta de la Tercera División 
Profesional.

Cabe destacar que Tigres Yautepec hizo una gran 
temporada, fue el mejor equipo de la Liga dentro del 
grupo 7 y concluyó de manera invicta, además de su-
mar 180 minutos sin recibir gol y lograr el pase a la 
Copa Conecta 2025. 

La afición destaca el gran trabajo del profesor An-
tonio Lara y su cuerpo técnico, ya que se ha notado 
también el compromiso y entrega de los jugadores en 
los partidos y entrenamientos siendo un conjunto de 
todo que está generando buenos resultados.

Desde este jueves iniciaron las visorias para formar 
parte de Tigres que busca reforzar líneas, el profesor 

Antonio Lara adelantó que se buscan cuatro refuer-
zos, sin embargo, no descarta que pueda detectar más 
talento y sumarlo al equipo de Tigres ya que busca re-
forzar algunas líneas del equipo.

Por ello se han hecho más abiertas las visorias, fue 
este 12 de diciembre del 2024, cuando iniciaron desde 
el recinto ferial en Cuernavaca. También la directiva 
llevará a cabo pruebas el 13 de diciembre, el lunes 16, 
y martes 17. La invitación está abierta aquellos juga-
dores que formen parte de las categorías de 2003 al 
2007.

El equipo continuará trabajando de cara a la segun-
da vuelta excepto los días festivos, regresará a la acti-
vidad en la TDP hasta el sábado 25 de enero del 2025, 
cuando Tigres Yautepec reciba a Zapata F.C a las 17:00 
horas en el polideportivo CDY en duelo correspon-
diente a la fecha 14.

Planea Tigres visorías para morelenses
Realizará pruebas en la capital morelense durante diciembre

Cierra Tlahuica su actividad de este año
El cuadro de rugby disputará su
ultimo partido del 2024 en casa
El club Tlahuica Rugby disputará este fin de semana 
su ultimo partido del año, y es que el equipo cerra-
rá filas para descansar y regresar el 2025 con mayor 
fuerza para tratar de alcanzar el titulo nacional den-
tro del Campeonato de Rugby.

Al respecto, el entrenador y promotor de este de-
porte, José Abraham Castro comentó que tanto el 
cuadro femenil como el varonil recibirán a sus rivales 
en casa por lo que el domingo 15 de diciembre dispu-
tarán los duelos en el campo El Lano de Jiutepec. 

En el primer enfrentamiento del día, el equipo fe-
menil de Tlahuica Rugby Club recibirá a Black Thun-
dermx en el partido Game On Xs, actividad que ini-
ciará a las 13:00 horas. 

El equipo varonil de segunda fuerza cerrará el año 
enfrentando a Maori Rugby México en un duelo que 
promete ser muy intenso, el partido se disputará en el 
mismo campo al finalizar el duelo femenil. 

Finalmente, José Abraham comentó que este par-
tido, además de cerrar el año, servirá de preparación 
para retomar las actividades en enero, ya que am-
bas ramas mantendrán su actividad en lo que será el 
Campeonato Nacional. 

“Tendremos el ultimo juegos en casa, este partido 
nos servirá para seguir analizando y observando el 
potencial de los jugadores, y también para tendremos 

los selectivos porque ya estamos pensando en repre-
sentar a Morelos en los Conade”, apuntó. 

Además, agregó que una vez retomada la actividad, 
se mantendrán las visorias para definir a los represen-
tantes de Morelos en las categorías correspondientes, 
de cara a los Nacionales Conade 2025.
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La riqueza cultural, gastronómica y arte-
sanal con la que cuenta “La tierra que nos 
une” será presentada en la “Expo Color, 
Sabor y Textura de Morelos” en la ciudad 
de México, donde se proyecta que asistan 
cientos de personas para adquirir pro-
ductos locales.  

Dicha actividad se llevará a cabo del 16 
al 18 de diciembre, de 11:00 a 17:00 horas 
en la Oficina de Representación del Po-
der Ejecutivo del Estado de Morelos en la 
capital del país, ubicada en calle Elefante 
número 82, colonia Actipan, delegación 
Benito Juárez. 

En este sentido, César Francisco Pérez 
Herrera, encargado de la Oficina, co-
mentó que estas acciones forman parte 
del compromiso que tiene la goberna-
dora Margarita González Saravia, con la 
proyección de Morelos a nivel nacional 
e internacional, en esta ocasión con la 
exhibición y venta de productos que re-
flejan las tradiciones y creatividad de las 
y los artesanos. 

“La expo es una oportunidad para 
promover el consumo local y apoyar a 
los productores y artesanos del estado, 
quienes traen consigo una muestra del 
color, sabor y textura que caracteriza a 
Morelos; la entrada es libre, y se espera 
que visitantes de la zona puedan adqui-
rir productos de calidad mientras dis-
frutan de un ambiente lleno de tradición 
y cultura”, detalló César Francisco Pérez. 

Entre los artículos que se expondrán 
se encuentran: Mole, chapulines, que-
sos, mezcal, cerveza artesanal, pulque, 
café, chocolate artesanal, dulces típicos, 
salsas, pan de masa madre, conservas, 
productos de coco.

Respecto a las artesanías y textiles: 
Cartonería, artesanías de madera, estam-
bre y chaquira, joyería de vidrio, plata y 
cuarzos, prendas de telar y deshilados, 
ropa típica y huaraches.

Asimismo, habrá otros productos como 
medicinas tradicionales, pomadas arte-
sanales, miel, amaranto, cacao, vinos de 
frutas y jamaica.

Expondrá gobierno la 
riqueza gastronómica, 
cultural y artesanal de
Morelos en la CDMX
Productores locales presentarán sus 
creaciones del 16 al 18 de diciembre

Con “Abróchate a la vida y evita la discapacidad”, 
Bienestar exhorta a usar el cinturón de seguridad

La Secretaría de Bienestar, a través de la 
Dirección General de Comunidades de 
Atención Prioritaria e Inclusión, hizo un 
llamado a la población sobre la impor-
tancia del uso del cinturón de seguridad 
al utilizar un vehículo, ya que, de acuer-
do a la Organización Panamericana de la 
Salud (OPS) alrededor de 40 mil personas 
resultan con discapacidad permanente 
por siniestros viales en México.

En ese sentido, el director general César 
Guerra García, bajo la consigna “Abró-
chate a la vida y evita la discapacidad”, 
invitó a todas las personas que hacen 
uso de automotores a utilizar siempre di-
cho aditamento, principalmente en esta 
temporada, debido al aumento del aforo 
vehicular en el estado resultado de reu-
niones sociales, familiares y la tempora-
da vacacional, con lo que incrementan el 
número de accidentes viales. 

Indico que, en 2023, el Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía (INEGI) 
registró en la entidad morelense ocho 
mil 864 percances de tránsito, de esa 

cantidad, seis mil 677 resultaron con 
daños materiales, dos mil 115 con le-
sionados leves y de consideración, y 72 
incidentes fatales. Los municipios con 
mayor incidencia fueron Cuernavaca, 
Jiutepec y Cuautla.

Asimismo, David Tacuba García, sub-
director de Inclusión, dio a conocer que, 
del total de los casos, dos mil 409 repor-

taron la falta de uso del cinturón, 693 si lo 
utilizaron, mientras que en cinco mil 762 
casos se desconoce si lo llevaban puesto. 

“La recomendación es incorporar el uso 
del cinturón de seguridad como práctica 
consciente y habitual para la prevención 
de discapacidades e incluso la muerte por 
accidentes automovilísticos”, refirió.

De acuerdo al INEGI, en el 2023 Morelos registró ocho mil 864 accidentes de tránsito
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